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Cinta 112.1A (7 de junio de 2004). 

[Min. 00:00-04:49]. Presentación. Habla de los inicios de su militancia política y sindical, 
comenta que son sus antecedentes familiares, de su vivencia familiar y que 
directamente comienza en el 69 en Citesa y, más intensamente, tras la vuelta de la mili 
en el 72 hasta el 81 que es permanente. En el 74 entra en el Partido Comunista. Nace 
en Málaga el 12 de enero en 1950 con su padre en la cárcel, habla de los motivos de las 
distintas caídas de los cincuenta que fueron infiltraciones en el partido. Comenta que en 
el 64 su familia marcha a Barcelona, después a Gavá y posteriormente a Algeciras en el 
65-66, buscando trabajo, después irán regresando a Málaga donde se instalan 
definitivamente en el 66-67.  

[Min. 04:49-07:10]. Hace un recorrido por su educación, dice que antes de irse a 
Barcelona termina bachillerato, deja los estudios formales aunque no abandona los 
libros, retoma los estudios universitarios en el 79 explica los motivos, coincide con la 
candidatura en la que él forma parte. Termina Graduados sociales en el 83, aunque 
había iniciado derecho en el 81. Habla del problema de la asesoría en CCOO y él entra 
para montar la asesoría. 

[Min. 07:10-15:01]. Recuerda la caída en Málaga de 1968 que aunque no la vivió no le 
es ajena, comenta que los más directos son Manuel Ruiz Benítez, Leopoldo del Prado y 
Antonio Caamaño. Comenta que se inicia en CCOO en 1969 pero de forma especial, 
explica las características de las iníciales CCOO en Málaga, muy vinculada con 
Bandera Roja, señala que no había mucha militancia, con las caídas del partido, 
Bandera Roja juega un gran papel, dice que había una gran amalgama de miembros de 
partidos en las Comisione. Habla de la primera ejecutiva en la que también había mucha 
diversidad aunque se incorporan muchos trabajadores sin estar militando en partidos. 
Lo importante fue la unificación. Habla del PTE, que sin desvincularse de CCOO está 
creando la CSUT. 
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[Min. 15:01-27:48]. Habla de su trabajo, en el 64 en Barcelona y en el 69 en Citesa de 
Málaga. Habla de su estancia en la mili, donde coincide con compañeros del partido o 
afines y con ellos van a un destacamento de San Roque donde se encuentran con 
militares de la UMD y habla de ellos. Vuelve a Citesa, comienza su trabajo en las 
comisiones solo, recurre a Leopoldo del Prado y a Caamaño. Habla del despacho 
laboralista de Leopoldo del Prado, Alfredo Martínez Robles, Salvador Marina y Juan 
Carlos Ron. Relata también el despacho próximo a la HOAC de Ignacio Barrionuevo 
Soler, José Enrique Medina. Habla de los distintos abogados y de otros despachos 
laboralistas de Málaga y su vinculación con los partidos. 

[Min. 27:48-36:04]. Comenta que la relación del despacho de Leopoldo del Prado con la 
dirección de Comisiones no era buena y explica por qué. Dice que del PSOE solo había 
alguna referencia en torno al despacho de abogados de Carlos Sanjuán. Continua con 
el despacho de Alfredo y Leopoldo, las relaciones personales. Sobre las comisiones 
dirigidas por Bandera, dice que es a partir de 1972 cuando forman las comisiones 
actuales junto a Leopoldo, Juan García, Caamaño, Ruiz Benítez y otros. Habla de las 
dificultades de permanencia porque eran trabajadores de pequeñas empresas y explica 
el por qué. En el 72 comienzan a encauzar las reivindicaciones, explica las diferencias 
con Bandera que es que ellos descendían a los problemas concretos de los 
trabajadores para después explicar que era necesario el cambio para conseguirlo. Habla 
que Bandera Roja encauza la defensa de los trabajadores a través de Carlos Sanjuán. 

[Min. 36:04-39:10]. Relata que ellos no judicializaban los conflictos sino que lo 
sindicalizaban y razona esta afirmación. Habla del conflicto de Citesa desde el 72 al 75 
por la revisión del convenio colectivo, concretaban reivindicaciones que unieran a todos 
y la ayuda del despacho de abogados. 

[Min. 39:10-46:59]. Habla de Citesa y la referencia de Fuencisla, dirigente de las 
Comisiones de Bandera en la empresa. Habla de la presencia de mujeres en las 
comisiones, explica que las empresas grandes de Málaga tienen gran presencia 
femenina y tradición de las mujeres en las reivindicaciones, dice que la presencia 
femenina no era inusual, nombra algunas dirigentes. Relata cómo se desarrollaron las 
reuniones entre las dos comisiones, de la capacidad de diálogo que tenían. 

[Min. 46:59-55:59]. En torno a la asamblea de Barcelona, cuando ven que el PTE está 
creando su sindicato deciden romper. Comenta las diferencias entre las distintas 
opciones, entre Bandera, el PTE, la Liga y el MC y cómo superaban los problemas. 
Relata que hasta el 73-74 acuden a las reuniones regionales representantes de 
Bandera, comenta que dentro del movimiento obrero no eran significativas a parte de 
Fuencisla y los problemas de las convocatorias. Comenta cuando se llevaron a cabo las 
reuniones con la dirección regional sobre el 73-74, no sólo sindicales sino también del 
partido. 

[Min. 55:59-01:00:51]. Dice que las diferencias en el modo de acción con los dirigentes 
de Bandera es el protagonismo que ellos les daban a los trabajadores, ellos planteaban 
reivindicaciones sentidas por los trabajadores y cómo se solucionaban esos problemas, 
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también habla de la concepción clandestina de Bandera. Comenta el ejemplo de que 
ellos utilizaban el autobús que llevaba a los trabajadores a la empresa para dar mítines, 
una concepción más abierta, recogiendo los problemas sentidos por los trabajadores 
hablando con ellos. 

Cinta 112.1B (7 de junio de 2004). 

[Min. 00:00-05:50]. Presentación. Comenta qué fue la asamblea de Portada Alta 
preparatoria de la asamblea de Barcelona. Habla del problema de extinción de contratos 
temporales en Citesa en el 72 que se resolvió más jurídicamente que sindicalmente, fue 
un conflicto colectivo que afectó a Fuencisla. Explica la situación de la plantilla, de las 
excesivas horas extras, comenta que había trabajadores que hacían su turno de 
mañana y el de tarde en horas extras y junto a ello un alto nivel de subcontratación. 
Dice que despidos por represalia no hubo en Málaga pero sí en la fábrica de Madrid. 

[Min. 05:50-13-56]. Rememora la caída de finales de 1975, principios del 76 de 
Bandera, dice que fue a raíz de una reunión en el campo y comenta que ya en 
democracia la policía le enseñó unas fotos de dicha reunión por lo que la persona que 
las hizo debía de conocer con anticipación dónde se iba a dar la asamblea. Habla de 
sus detenciones en estos años y comenta los motivos, dice que en el proceso en el que 
estaba España no tenía sentido. Las detenciones en Citesa. Comenta que a él no le 
preocupaba la seguridad si los trabajadores reaccionaban no tenían problemas 
posteriormente. 

[Min. 13-56-19:20]. Comenta que una de las detenciones fue por la convocatoria en la 
Merced contra el paro, habla de la comisión de parados desde el 74 porque había una 
gran crisis, posteriormente la comisión de parado fue recogida desde el sindicato de la 
construcción. Comenta que la jornada contra el paro fue lanzada desde la coordinadora 
de CCOO a nivel nacional a principios de 1976, dice que el partido estuvo en contra por 
el momento de la transición y comenta el debate que tuvieron, habla del papel de Juan 
Cañas del partido. Rememora el trato que fue dispensado en comisaría, comenta que 
en aquella época había otra aptitud y algunos estaban tomando posiciones. 

[Min. 19:20-27:43]. Sobre el grupo que rompe con Bandera Roja, Juan García, 
Caamaño, Ana Yebra, Ángel Izquierdo, Juan Rosa… así como los sectores de más 
fuerza en CCOO hostelería, metal, construcción, banca y administración, textil, el campo 
va nombrando los dirigentes de cada sector.  

[Min. 27:43-32:59]. Comenta que Citesa era un referente en el movimiento obrero en 
Málaga desde el 70, Intelhorce aparece en el 72 con un encierro. Comenta el problema 
de la industria textil malagueña y en general todo el cinturón industrial que liquidan y 
para solucionar el problema del paro aparece Intelhorce con una gran inyección de 
dinero público y sin un proyecto industrial por lo que siempre produce problemas. 
Comenta que desde 1972 siempre fue un foco de tensión pero más que por 
reivindicaciones obreras por el mal diseño industrial y problemas de personal, 
modernización de la maquinaria, las categorías, a lo que se añadía que no había líderes 
destacados que arrastrara y pudiera aglutinar. 
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[Min. 32:59-37:20]. Habla también de la empresa Tamese que fue conflictiva cuando se 
produce el cierre, dice que tenían una conciencia fuerte y secundan siempre las huelgas 
pero no hubo conflictos hasta el final. Relata la conflictividad en Confecciones Sur y los 
problemas para activarla. Los conflictos en hostelería con motivo del convenio, habla de 
las características del sector. Sobre la construcción dice que además del convenio se 
movilizaron por la gran cantidad de paro, tras la crisis del 73, comenta el problema del 
paro en la provincia de Málaga. Explica que en esos años hay que ver el movimiento 
obrero muy relacionado con el movimiento ciudadano. Se dieron cuenta de que podían 
tener un movimiento obrero muy organizado en grandes empresas pero dejaban fuera a 
las pequeñas empresas, además de que eran muy difícil entrar en ellas por la represión 
de los dueños, por lo que se organizaban desde el barrio y utilizaban al partido que 
estaba más implicado en los barrios. 

[Min. 37:20-41:55]. Comenta que cuando tenían a un trabajador encabezando el 
movimiento de parados, encontraba trabajo y descabezaba al movimiento. En esta 
situación solía dirigirla otra persona que no representaba al conjunto sino a una 
determinada opción política, para Comisiones no era una opción, comenta que estuvo 
trabajando José María González, dice que la comisión de parados que se crea en otras 
provincias no se da en Málaga y dice que lo que desde Comisiones intentan es conectar 
el problema del paro en todos los ramos, que cada ramo conectara con ese grave 
problema. Comenta que en el 74-75 en el sector de la construcción hubo una gran crisis 
e incluso desde el sindicato vertical se promovieron movilizaciones contra el paro. 

[Min. 41:55-46:15]. Relata la composición del jurado de empresa en Citesa antes de las 
elecciones de 1975 en la que casi todos eran de Comisiones, comenta que preparan las 
elecciones del 75 similar a como se realizan hoy, dice que Citesa era una isla de 
libertad, hacían asambleas en el comedor y se llenaba de trabajadores, la empresa no 
podía hacer nada frente a ello. Comenta el enfrentamiento que tuvo con la dirección en 
una huelga del metal y no consiguen que el personal de la empresa conectara porque 
acababa de salir de otra movilización, dice que consiguieron concentrarse en la puerta 
para requerir la solidaridad, lo llamó el director. Reitera que con el respaldo de los 
trabajadores no había problemas. En una de las detenciones a Salvador Fernández y a 
él, no habían conseguido el paro general en la fábrica pero cuando llegó la noticia a la 
fábrica hubo un paro general, el resultado fue que lo dejaron en libertad. 

[Min. 46:15-50:10]. En las elecciones sindicales del 75 Comisiones obtiene un gran 
apoyo cercano al 50% en las grandes empresas, UGT no se presenta como 
organización, empieza a aparecer en algunas empresas, a veces como comisiones. 
Detalla los sectores en los que ganan la presidencia de UTT o tienen gran presencia 
como el metal, la construcción, madera y corcho, hostelería.. Los problemas en las 
elecciones de segundo nivel. 

[Min. 50:10-01:00:49]. Habla de la asamblea de Portada Alta preparatoria de la 
asamblea de Barcelona, están presente gente de Bandera, del PTE, del MC y algunas 
sin vinculación con organizaciones políticas, comenta que fue bronca porque había que 
elegir la delegación que tenía que asistir a Barcelona, además estaban gente de la 
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HOAC, sobre la discusión de pasarse a sindicato o no. Dice que el gran problema era 
elegir. Comenta que ellos creían en el nuevo sindicalismo, el sindicalismo de masa, que 
se plantean dar un salto tanto cualitativo como cuantitativo, relata que también conocía 
que la UGT no está por el sindicalismo unitario, dice que los líderes de UGT no tenían 
entonces un gran respaldo de los trabajadores hasta que no aparece como fuerza el 
PSOE, sobre los cursos a los dirigentes de UGT, la enemistad de la UGT con los 
comunistas. 

 

Cinta 112.2A (7 de junio de 2004). 

[Min. 00:00-07:15]. Presentación. Sobre la COS y la UGT, comenta que la UGT estaba 
en la COS pero no tenía voluntad de hacer nada, si las movilizaciones se realizaban era 
por la labor de CCOO, la USO si se le notaba trabajar en la unión, dice que ya 
empezaba a montar el despacho laboralista, no con Carlos Sanjuán, con abogados 
propios María Luisa Balaguer, empieza a ver la estructura de sindicato, servicios 
laborales y mucho dinero. Comenta que se puede discutir el tipo de organización pero 
que si el movimiento obrero hubiera tenido más fuerza el resultado de la transición 
hubiera sido otro distinto que tras las elecciones de 1982, para los socialistas le hubiera 
venido mejor un fuerte movimiento obrero que pudiera justificar la realización de 
determinadas medidas, habla del gran desmantelamiento industrial con el PSOE y la 
división sindical. 

[Min. 07:15-14:35]. Retoma la asamblea de Palmar Altas y la elección de los delegados 
para Barcelona, dice que eligieron una docena, la mayoría eran del PCE e 
independientes. Comenta que a unos se les eligió por la persona y a otros por 
representar una opción política. Sobre la asamblea de Barcelona, dice que CCOO, en 
aquel contexto, no podía dar una visión negativa de la asamblea y si salió un resumen 
tenía que ser triunfalista, pero que ha pasado el tiempo suficiente para dar una visión 
más objetiva, que en la situación de masificación de la asamblea era imposible debatir 
nada; cuando se prepara una reunión hay que llevar un resultado previsto, documentos 
previamente discutidos; problemas de falso unitarismo, faltó tomar decisiones y avanzar 
que no era una asamblea masiva de trabajadores representando a trabajadores, sino 
que se representaba también a corrientes políticas. Comenta que la asamblea fue 
tolerada porque a la policía no se le pudo escapar esa reunión de tantas personas. 

[Min. 14:35-18:54]. Relata el paso a sindicato de CCOO, posteriormente a la asamblea, 
motivado porque el PTE crea sindicato y a CCOO no le queda más remedio que a la 
carrera organizarse en sindicatos y crear los bonos. En Málaga hubo delegado del PTE 
que siguieron algún tiempo en Comisiones cuando ya habían creado el sindicato CSUT. 
Comisiones abandona el despacho de abogados de Alejandro donde tenían un 
despacho y se trasladan a la plaza del Teatro, sigue el abogado Leopoldo del Prado que 
lo utilizan de tapadera, estuvieron un año hasta la legalización que se van a la calle 
Carretería 33. 
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[Min. 18:54-23:01]. Comenta que continúan compañeros de Bandera en Comisiones 
pero con otro ritmo, algunos se retiran un poco, seguían en la Ejecutiva, dice que los de 
la Liga y del MC discutían pero trabajaban. Habla de la constitución de los sindicatos, de 
las grandes discusiones con los Pactos de la Moncloa, dice que hay que discutir pero 
una vez tomada una decisión hay que caminar. Se hizo una primera asamblea para el 
bono de ayuda y para los Pactos de la Moncloa hicieron una asamblea en el colegio 
mayor Javier donde se votó mayoritariamente a favor y al día siguiente a trabajar. 

[Min. 23:01-30:20]. Desarrollo del primer congreso de la Unión Provincial, dice que lo 
eligen en el 1975 los compañeros de la Coordinadora como responsable, habla de su 
concepto del sindicato, del debate de ideas. Los problemas de la primera Ejecutiva era 
estructural: cómo montar el sindicato y cómo montar la burocracia, comenta que estos 
son los motivos por dejar la dirección porque la vigilancia del sindicato tenía que ser 
activa y dejar el voluntarismo, en los primeros momentos tuvieron unos 75.000 afiliados. 
Dice que el otro tipo de problema que le gustaba y mantenían vivo al sindicato que era 
de tipo político que se solucionaban dialogando y tomando decisiones. En este sentido, 
dice que los enfrentamientos más fuertes eran con el Partido Comunista, había que 
darle una solución; dice que hubo un grupo de compañeros que hicieron un documento 
resumen del partido y lo discutieron y los propios del partido votaron en contra. 

[Min. 30:20-35:15]. Dice que en el 81 hay una Conferencia del partido en la que se 
decide expulsar temporalmente a algunos compañeros, Gloria, Leopoldo, Caamaño, 
él… el partido quiere tomar la dirección de Comisiones, él tenía intención de dejar la 
dirección de CCOO se niega, hacen el congreso de 1981 y lo ganan mayoritariamente, 
él deja la dirección y se decide elegir a Inocencio como secretario general. Hicieron una 
asamblea provincial en el 77 en el cine las Palmera en el que hubo poco debate porque 
lo que se trata era de celebrar la legalización. Resume que no tenían ni idea de cómo 
montar un sindicato y lo difícil que es controlar democráticamente la estructura y la 
financiación. 

[Min. 35:15-43:44]. La primera Ejecutiva, él fue secretario general hasta 1981, Caamaño 
de organización, Manuel Blasco de finanzas y también Paco Portilla, la escuela de 
formación desde primera hora José Enrique Ribas, José Antonio Giménez, Juan García, 
Gloria Fernández, Gonzalo Fuentes, Alfonso Montes… Habla de las afiliaciones 
políticas, de la situación del partido con el sindicato en Málaga.  

 


